



**JORGE EDWARDS** “Neruda se tragaba las cosas del estalinismo” P24



**FRANCIA** Radicales y moderados, dos almas para los ‘chalecos amarillos’ P8

## México facilitará visados a los centroamericanos en su plan de migración

### López Obrador lidera una estrategia con los países del triángulo norte y pretende convencer a Estados Unidos

JACOBO GARCÍA / JAVIER LAFUENTE

**México** quiere convertir en oportunidad lo que hasta ahora se ha considerado un desafío. Ante la crisis migratoria centroamericana, el Gobierno de López Obrador trabaja en un plan para mejorar las condiciones de los migrantes en un plan conjunto con Guatemala, El Salvador y Honduras.

El modelo, que se presentará al mundo en la cumbre migratoria de Marrakech (Marruecos) pretende flexibilizar las condiciones de los centroamericanos para obtener un visado y poder permanecer legalmente en el país. México considera que su tamaño permite incorporar al mercado de trabajo sin grandes sacrificios no solo a quienes lo han atravesado estos días en las caravanas, sino a quienes están aún por llegar. Con esa flexibilidad, el Gobierno calcula que la migración crecerá entre un 10% y un 15%. El plan permitiría a todos ellos acceder a los programas de salud, educación pública y proyectos sociales. Más de 200.000 migrantes transitan de forma irregular cada año por el país. El éxito del proyecto, con to-

do, pasa por convencer a EE UU de que se involucre con inversión en las naciones de origen y en el sur de México. Para lograr esa suerte de Plan Marshall que se

negocia en paralelo con la Casa Blanca, México confía en el liderazgo de López Obrador y en una fructífera relación con su homólogo estadounidense. PÁGINA 4

**JUAN MANUEL SANTOS** Expresidente de Colombia

## “Construir la paz es más difícil que conseguirla”

F. MANETTO / S. TORRADO, Bogotá Durante sus dos mandatos (2010-2018), el presidente colombiano Juan Manuel Santos logró la paz con la guerrilla más feroz y antigua de América, las FARC. Pero el exmandatario lamenta en una entrevista con EL PAÍS no haber podido unir a la sociedad: “Construir la paz es más difícil

que conseguirla. Requiere más tiempo, más esfuerzos, modificar sentimientos, prejuicios, formas de pensar”, opina. Sobre el rumbo político de América Latina, apuesta por “una tercera vía donde el régimen liberal es el camino más apropiado. Ni populismo de derecha ni populismo de izquierda”. PÁGINA 7

### deportes



Jugadores y técnicos de River Plate celebran su victoria en el césped del Bernabéu tras recoger la Copa Libertadores. / JUAN MEDINA (REUTERS)

## El primer pacto migratorio a nivel mundial

P2

## El chavismo se hace con los municipios ante la abstención

F. M., Caracas

Venezuela eligió ayer a los más de 2.400 miembros de los concejos municipales del país. La elevada abstención y la no participación de las principales fuerzas opositoras amenazó con desdibujar la enésima victoria del chavismo. Las elecciones fueron cuestionadas una vez más por las principales instancias internacionales, de Washington a Bruselas. PÁGINA 6



SIGUE EL PAÍS

## River Plate se corona en el Bernabéu

### Los millonarios se imponen a Boca (3-1) en la prórroga de una final brava y emotiva

JOSÉ SÁMANO, Madrid River Plate se coronó de forma monumental en el Santiago Bernabéu, a 10.000 kilómetros de su hogar, en la final de la Copa Libertadores que llegó a Madrid tras dos suspensiones en Buenos Aires, esta vez sin incidentes antes ni durante el choque. Gloria para los millonarios y un desgarrar histórico para Boca Juniors, porque

no hay consuelo en una rivalidad tan tremendista como la de estos dos clubes argentinos. River resolvió en la segunda parte de la prórroga (3-1) un partido bravo y emotivo, de pico y pala. La expulsión de Barrios en el tiempo extra y un zurdazo explosivo de Quintero decantaron para River un choque que se recordará de generación en generación. PÁGINAS 27 A 31